
毕业致辞 | 王戈校友为数院毕业生致辞 

尊敬的院长、书记和各位老师，亲爱的各位师弟师妹们： 

大家下午好！我是 1994 级的王戈，非常荣幸能作为毕业生代表来致辞。25 年前进入人

大学习，可能在座的有些同学还没有出生，那时候我们的专业名称叫经济应用数学，逢偶数

年招生，一个班大概 20 人左右，是典型的人大的小众群体。但我听说现在数学专业是大热

门之一，不但人数上升了很多，而且很多同学不像我们当年是被调剂的而是第一志愿来到这

个专业，如今我们又成立了数学学院，大家幸运的成为数学学院第一届毕业生。所以我们常

说时代变了，而且变的很快，变起来不以任何个人意志为转移，那么作为个体，我们是被这

时代变迁的大潮所裹挟被动前行，还是我们可以顺势而为，敢于做逆势的弄潮儿呢？你们在

这样一个最具青春光芒的年龄，对未来热切期待，但也会有迷茫或不安，尤其处在这样一个

不确定性引领的时代，站在这样一个校园和社会的分界点上，这个问题很难回答。也许不妨

这样说，我们要有看未来的大智慧和对长期的清醒，同时也要有过当下的小确幸和对短期的

笃定，至于中期如何，是没有人可以说清楚也无需弄清楚，因此也不必去迷茫甚至担忧。 

最青春热血的你们，一定已经壮志凌云霄，准备离开校园，鸿鹄翔空，大干一番事业了，

我记得电影《一代宗师》曾经引用《武穆遗书》里的一句话叫做 ——“宁可一思进，莫在

一思存”，听起来有一种无往直前的坚毅与豪情。但任何进取都必须来自于对形势的准确判

断，战略的正确形成以及战术的有效执行，古人说“人无善志，虽勇必伤”，所以希望我亲

爱的师弟师妹们，当你们走入工作岗位时，能够用你们最聪明的头脑研读你的工作，用你们

最缜密的思维考量你的计划，用你们无限的真诚并且永远用多赢和共赢的原则去对待每一个

项目和团结每一位同事，在残酷的竞争中，做好每一步就能赢得一大步。 

毫无疑问，刚才提到的聪明的头脑和缜密的思维，是大家来到数学学院获得的最直接的

能力，感谢我们的老师给我们这些方面做了辛勤的培育。但更值得我们骄傲自豪的，真正塑

造我们的是所有人大人，信息人和数学人多年积淀和打磨出来最朴素的品质。什么是一个人

最朴素的品质，我想是无需赘言的，它不只是生活的准则，它其实更是职场真正的核心竞争

力。举个例子，我曾在华尔街最顶级的两家投行工作过近 8 年的时间，他们不约而同地把一

个词放在员工素质最重要的位置，就是 integrity，正直与诚实。另外一个例子，我这两天恰

好读到两位名人在哈佛商学院的演讲，一个是著名的彭博先生，他是纽约市长也是著名的企

业家和慈善家，他提到他的第一份工作是在华尔街曾经的巨擘所罗门兄弟公司，他说他从没

有上过大学，也从没上过任何有关企业责任的课程。他讲道德不需要硕士学位，需要的是良

知，以及听从良知的召唤，需要诚实和忠信，永远不说谎、不欺骗。另外一个是任正非先生，

他在开篇就提到了一句话，蓬生麻中，不扶自直，是说人在良好的环境中自然就做一个品行

端正的人。我想我们亲爱的母校人大，我们的学院就是给了我们这样一个良好的环境，让我

们成长成为品质优良、铁肩热血的一个大写的人。对此，我们每一位人大学子都应该深怀和

常怀感恩之心。 

大家即将走出校门进入工作岗位，可能遇到很多的校友，尤其是金融、科技和教育领域，

你会发现他们中绝大多数人都像你们一样珍视道德情操，严于律己，宽以待人，也正因此在

工作中都成就斐然。希望你们可以像他们一样，秉承人大从战火中走来的历史基因，对祖国

有使命感，对社会有责任感，对他人有道义感，并且让这样的清流可以薪火相传。说到校友，

它即将成为你们共同的名字，在你们毕业的这一刻起。我们传统文化的核心里面有一个“仁”

字，拆开看它讲的是人与人之间的关系，人与人之间的连接。亲情，大概是最天然最伟大的

连接，爱情是最美好最纯粹的，而校友情，是最奇妙最浪漫的。因为我们来自不同地方，说

着不同语言，有着不同背景，处在不同的年龄，却因为这种奇妙的连接走到一起，所以同学



们，校友们，这种特别的连接，请务必珍惜它呵护它发扬光大它。 

我们很幸运生活在这样一个大时代，现在它重新呼唤有趣的人，强调热爱的力量，这些

古人早有的品质，希望师弟师妹可以继续继承发扬，爱你所爱，无怨无悔。希望你们擦亮眼

睛，抖擞精神，全力以赴，做到最好! 最后借用彭博先生演讲的一句话来作为我致辞的结束：

国家需要你们，而你们一定能做到。  

谢谢大家！ 

 


